

# Cronología de la política exterior de México\*

Septiembre 2005-enero 2006

## Septiembre

### *1° de septiembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez Bautista, informa que hay alrededor de 100 mil mexicanos damnificados en la zona devastada por el huracán "Katrina" en Estados Unidos, y aclara que no hay señales de que algún mexicano haya fallecido.

### *3 de septiembre*

México realiza un operativo de ayuda a 140 mil mexicanos que podrían estar afectados por el huracán "Katrina" en los estados de Louisiana y Mississippi, en Estados Unidos, por lo que se han establecido oficinas consulares temporales y se han destinado mayores recursos a los consulados de Houston y Atlanta.

### *4 de septiembre*

El presidente de Nigeria, Olusegun Obasanjo, realiza una visita de trabajo a México, con el fin de fortalecer los lazos de amistad y de cooperación entre su país y el nuestro.

### *5 de septiembre*

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) confirma la muerte de tres mexicanos en la zona de Harvey, Louisiana, por el huracán "Katrina". Asimismo, realiza los trámites para la repatriación de los cuerpos y ha solicitado a las autoridades estadounidenses que brinden la mejor atención posible al mexicano que se encuentra hospitalizado.

\* Elaborada por Samuel Sosa Fuentes y Selene Romero Gutiérrez, de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM.

El presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmoud Abbas, recibe en sus oficinas en Gaza a Francisco Alonso Escobar, quien ha sido designado como jefe de la Oficina de Representación de México ante la dicha entidad. Durante el encuentro, ambas partes subrayaron su interés en fomentar los lazos bilaterales entre el gobierno de México y la ANP en beneficio de ambos pueblos.

*6 de septiembre*

Se aprueba en el Senado de la República la solicitud del presidente mexicano de enviar el buque "Papaloapan" de la Armada de México, con personal militar a bordo, al estado de Louisiana, para brindar ayuda humanitaria a las víctimas del huracán "Katrina" y enviar apoyo logístico en labores de rescate al gobierno estadounidense.

*8 de septiembre*

Roh Moo-hyun, presidente de la República de Corea, realiza una visita de Estado a México, en la que se revisa el estado actual de las relaciones bilaterales, además de dedicar especial atención a temas como la reforma de la ONU y el cumplimiento de las Metas del Milenio. Asimismo, el presidente de Corea y el presidente de México serán testigos de la suscripción de diversos acuerdos de asistencia jurídica mutua en materia legal, de cooperación en materia aduanera y buen gobierno.

*10 de septiembre*

El Poder Legislativo hace un llamado al secretario de Relaciones Exteriores para responder a los cuestionamientos de senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y del Partido de la Revolución Democrática (PRD), sobre los cambios que ha efectuado el gobierno en materia de política exterior, en particular sobre la intención de enviar tropas mexicanas a misiones de paz en otros países, así como de los cambios que habrá de proponer México en torno a la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

*11 de septiembre*

Hu Jintao, presidente de la República Popular de China, realiza una visita de Estado a México, con el objetivo de dar seguimiento a las iniciativas en curso para fortalecer la relación bilateral e intercambiar criterios en lo referente a los temas multilaterales que se abordarán en la Cumbre de la ONU.

*14 de septiembre*

José Ignacio Piña Rojas, nuevo embajador de México en Cuba, presenta sus

cartas credenciales al vicepresidente del Consejo de Estado, el comandante Juan Almeida Bosque, anunciándole que promoverá “todas aquellas gestiones que permitan fortalecer y ampliar los históricos vínculos de cooperación y amistad entre ambos países”.

#### *19 de septiembre*

Se reúnen en Nueva York el secretario de Relaciones Exteriores de México y la secretaria de Estado de Estados Unidos, Condoleezza Rice, para discutir sobre la seguridad fronteriza, la migración y el agua, así como para discutir en torno al canal “Todo americano”, que prevé revestir de concreto el gobierno de Estados Unidos, y que representará daños ecológicos y económicos del lado mexicano.

Los funcionarios encargados de los asuntos exteriores de los países iberoamericanos acordaron nombrar al mexicano Miguel Hakim Simón, subsecretario para América Latina y el Caribe y comisionado presidencial de México del Plan Puebla-Panamá (PPP), como secretario Iberoamericano de Cooperación.

#### *20 de septiembre*

Gerónimo Gutiérrez, subsecretario para América del Norte de la SRE, inicia una visita de dos días a la ciudad de Sacramento, con la finalidad de reunirse con el gobernador de California, Arnold Schwarzenegger, para revisar la situación actual de la relación entre México y dicho estado de la Unión Americana.

#### *21 de septiembre*

El ministro de Relaciones Exteriores de la Federación Rusa, Serguei Lavrov, realiza una visita oficial a México. En esta reunión, México y Rusia reafirman su voluntad política para fortalecer la nueva etapa de sus relaciones.

#### *22 de septiembre*

En comparecencia ante las comisiones unidas de Relaciones Exteriores y de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios de la Cámara de Diputados, Luis Ernesto Derbez niega la posibilidad de que la policía de Estados Unidos vaya a operar en México, y señala que sí habrá coordinación entre ambos países para combatir la delincuencia, siempre y cuando lo hagan las policías de cada uno de los países en sus respectivos territorios.

Luis Felipe Bravo Mena presenta al Papa Benedicto XVI las cartas credenciales

que lo acreditan como embajador extraordinario y plenipotenciario de México ante la Santa Sede.

*23 de septiembre*

La SRE señala que Estados Unidos debería incorporarse a los operativos de seguridad que ya realizan de manera coordinada los gobiernos de México y los países centroamericanos, para atacar el problema que representa la organización multinacional Mara Salvatrucha.

*24 de septiembre*

El secretario de Relaciones Exteriores inicia una visita de trabajo a las ciudades de Nagoya y Tokio, Japón, en el marco del proceso de fortalecimiento de la relación impulsado por el gobierno de México.

*25 de septiembre*

El embajador de México en Cuba, José Ignacio Piña, señala que México intentará negociar este año un acuerdo migratorio con Cuba para garantizar que el flujo de personas entre ambos países sea "legal, ordenado y seguro".

*27 de septiembre*

Concluye el secretario de Relaciones Exteriores su visita oficial a Japón. El funcionario mexicano se reunió con su Alteza Imperial, el príncipe heredero Naruhito, con su homólogo japonés, Nobutaka Machimura, y con ministros y empresarios, con quienes trató temas para seguir aumentando los flujos de comercio e inversión entre ambos países, así como mantener los vínculos de amistad entre las dos naciones mediante el intercambio académico, turístico y cultural.

*29 de septiembre*

En el marco de la conferencia "La actual política exterior mexicana", celebrada en la sede de la SRE, Luis Ernesto Derbez argumenta que Estados Unidos no impuso su agenda de seguridad al gobierno de México, aunque reconoce que el gobierno del presidente Vicente Fox Quesada ha asumido como propia la lucha contra el terrorismo.

El presidente de México, acompañado de un grupo de más de 30 empresarios, inicia una gira por Canadá, con el objetivo de continuar el diálogo político con los mandatarios canadienses, promocionar nuevas relaciones comerciales e inversiones, así como tener acercamiento con las comunidades canadienses.

En ceremonia privada en la residencia oficial de Los Pinos, el presidente de México recibe las cartas credenciales de 11 embajadores, quienes comienzan de forma oficial su labor diplomática en México. Se trata de los representantes de Marruecos, Japón, Malasia, Chipre, El Salvador, Uruguay, Jamaica, Rusia, India, Honduras y Noruega.

México decide retirar su candidatura a la presidencia de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la ONU, la cual se elegirá en 2006.

## Octubre

### *2 de octubre*

El gobierno de México manifiesta su condena a los atentados perpetrados en las localidades de Jimbaran y Kuta, en Bali, Indonesia. Rechazando el recurso a la violencia y a todo acto terrorista, el gobierno mexicano expresa su plena solidaridad con los familiares de las víctimas, el pueblo y el gobierno de Indonesia.

### *4 de octubre*

En el marco de la inauguración de la II Conferencia Internacional sobre las Relaciones Estado-Diáspora, el secretario de Relaciones Exteriores admite la incapacidad de la economía mexicana para generar empleos que impidan el incremento de la migración hacia Estados Unidos. Además, menciona que al hablar de migración es indispensable vincularla a temas como el desarrollo, la creación de oportunidades y el combate a la pobreza.

### *10 de octubre*

El gobierno de México finaliza el pago de su deuda de agua con Estados Unidos, al cubrir los 884 millones de metros cúbicos del líquido, con lo que pone fin a un capítulo que había causado fricción en la relación bilateral en años recientes.

### *11 de octubre*

En el marco de la visita oficial a México del presidente de Panamá, Martín Torrijos, los gobiernos de ambos países suscriben un acuerdo para la promoción recíproca de las inversiones. El convenio es suscrito por el vicepresidente y ministro de Relaciones Exteriores de Panamá, Samuel Lewis Navarro, y por el secretario de Relaciones Exteriores de México.

*12 de octubre*

La SRE informa que se mantendrá alerta de la protección de los derechos de los mexicanos en Estados Unidos, ante las medidas anunciadas en el estado Texas de llevar a cabo un plan de seguridad integral para la frontera. Asimismo, señala que se requiere de una estrecha cooperación bilateral orientada por un principio de responsabilidad compartida para contar con una frontera segura.

*13 de octubre*

México establece relaciones diplomáticas con la República de Kiribati. Esta decisión forma parte de los compromisos asumidos por el gobierno del presidente de México, con miras a incrementar los vínculos de México con el área del Pacífico Sur.

*14 de octubre*

La xxxiii Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) elige a México como miembro del Consejo Ejecutivo de la Organización para el periodo 2005-2009.

El gobierno mexicano rechaza parte del fondo de ayuda que aportará España para las labores de reconstrucción en los países que sufrieron los embates del huracán "Stan". Argumentando que México tiene recursos disponibles para esas labores, el gobierno mexicano considera que habría sido egoísta tomar "un pedazo" del dinero que aportará el gobierno español, y no destinarlo íntegramente a Guatemala y El Salvador.

*17 de octubre*

La SRE informa que el presidente de México designó al embajador Jorge Chen Charpentier como subsecretario para América Latina y el Caribe, en sustitución de Miguel Hakim Simón, que recientemente fue elegido como secretario Iberoamericano de Cooperación.

*19 de octubre*

El secretario de Relaciones Exteriores concluye una visita de trabajo de dos días a Italia. En Milán, el funcionario mexicano participó en la II Conferencia Nacional sobre América Latina, refiriéndose a los desafíos y a las oportunidades de la integración entre México y la Unión Europea (UE). En Roma, el titular de la SRE se entrevistó con el ministro de Actividades Productivas de Italia, Claudio Scajola, para acordar la difusión y el impulso del Tratado de Libre Comercio México-UE, así como con su homólogo italiano, Gianfranco Fini, con quien destacó la coincidencia de objetivos e intereses para la reforma de la ONU.

*20 de octubre*

La embajadora de México en Kenia, concurrente ante Etiopía, Margarita Diéguez, presenta al presidente de la Comisión de la Unión Africana, Alpha Oumar Konaré, las cartas credenciales que la acreditan como representante permanente, con *status* de observador, ante la máxima organización continental.

*21 de octubre*

La SRE comunica que México ha otorgado apoyo a Haití para la transportación del material electoral que se utilizará en los comicios que tendrán lugar en ese país. Esto se lleva a cabo como parte del compromiso de México de apoyar los esfuerzos del pueblo y del gobierno de Haití para resolver su situación política y social, y en respuesta a la solicitud del primer ministro Latortue.

La SRE informa que la IV reunión de la Comisión Binacional México-India, celebrada en Nueva Delhi el 20 y 21 de este mes, concluye exitosamente con el compromiso de los gobiernos de ambos países de dar un renovado impulso a la relación bilateral. Los temas que se trataron fueron: el fortalecimiento del diálogo político en los organismos internacionales, la promoción de mayores flujos de comercio e inversión, el desarrollo de programas de cooperación científica y tecnológica, así como la puesta en práctica de programas de promoción e intercambio cultural y educativo.

*25 de octubre*

En el marco del LX aniversario de la fundación de la ONU, el secretario de Relaciones Exteriores señala que México y el gobierno de Estados Unidos no necesitan de una tercera instancia, como la ONU, para negociar un acuerdo migratorio, toda vez que los dos países "se llevan muy bien."

*26 de octubre*

El gobierno de México, a través de la SRE, expresa su más enérgica condena del atentado terrorista contra civiles indefensos que ocurrió en un mercado de la ciudad israelí de Hadera. El gobierno mexicano exhorta a las partes a retomar la vía de la negociación y la solución pacífica, conforme a la *Hoja de Ruta* y las resoluciones pertinentes de la Naciones Unidas, con el propósito de avanzar hacia la construcción de dos Estados, Israel y Palestina, que convivan en paz dentro de fronteras seguras y reconocidas internacionalmente.

*27 de octubre*

La SRE condena las declaraciones que formuló el pasado 26 de octubre el

presidente de Irán, Mahmoud Ahmadinejad, en relación con el Estado de Israel, toda vez que tales declaraciones son contrarias a los principios de amistad y cooperación que deben regir la convivencia pacífica entre las naciones, y sólo exacerban las tensiones en la región de Medio Oriente.

Concluyó la V Reunión del Comité Conjunto del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación entre México y la UE, celebrada en Bruselas. Durante la reunión las partes revisaron las actividades realizadas en lo referente al diálogo político, el comercio y los temas que se desprenden de éste, así como a la cooperación.

#### *28 de octubre*

México deposita, ante la Oficina de Tratados de la ONU en Nueva York, el instrumento de ratificación del Estatuto de Roma que estableció la Corte Penal Internacional, adoptado el 17 de julio de 1998.

#### *29 de octubre*

El gobierno de México condena los atentados perpetrados en tres localidades de Nueva Delhi y manifiesta una vez más su rechazo al uso de la violencia y a todo acto terrorista. Además, expresa su solidaridad con los familiares de las víctimas, el pueblo y el gobierno de India.

#### *31 de octubre*

El secretario de Relaciones Exteriores recibe a sus homólogos del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y de Colombia, para explorar acciones conjuntas que permitan solucionar la difícil situación que enfrentan los países de Centroamérica por el alto costo de los precios del petróleo.

## **Noviembre**

#### *3 de noviembre*

Durante la gira de trabajo de la embajadora Lourdes Aranda Bezaury por Países Bajos, República Checa y Hungría, se destacaron las coincidencias de posiciones en temas de interés común con dichos países y se subrayó el nuevo impulso de las relaciones de México con República Checa y Hungría, socios de México en razón de la ampliación de los compromisos establecidos en el Tratado de Libre Comercio entre la Unión Europea y México (TLCUEM).

*4 de noviembre*

Los mandatarios que constituyen el SICA, además de República Dominicana (Estado asociado) y Colombia (país invitado), se reúnen en el contexto de la IV Cumbre de las Américas. En dicho encuentro acordaron acelerar y profundizar la segunda fase del PPP, que comprende la integración energética de la región.

*5 de noviembre*

En el marco de la IV Cumbre de las Américas, celebrada en Mar del Plata, Argentina, el presidente de México insiste en su propuesta de negociar el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) con los 29 países que apoyan ese instrumento de integración, mismo que, señala, no es un proyecto del presidente de Estados Unidos, puesto que dicho proyecto se planteó “mucho antes de que Bush probablemente fuera gobernador de Texas”. En este sentido, el mandatario mexicano comenta que México seguirá “haciéndole el amor, pidiendo matrimonio” tanto al ALCA como al Mercado Común del Cono Sur (MERCOSUR).

*7 de noviembre*

Bernardo Sepúlveda Amor, ex secretario de Relaciones Exteriores de México, fue elegido Juez de la Corte Internacional de Justicia (con 158 votos en la Asamblea General y 12 votos en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas) por un periodo de nueve años a partir del 6 de febrero de 2006.

En las instalaciones de la SRE se lleva a cabo la III Reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Mutuo México-Turquía, que tiene como objetivo la revisión de la relación bilateral y propiciar una mayor concertación en temas de la agenda mundial.

*9 de noviembre*

El secretario de Relaciones Exteriores de México y su homólogo argentino, Rafael Bielsa, se reúnen para tratar el tema de las declaraciones que se han formulado respecto a la celebración de la IV Cumbre de las Américas. Subrayando la importancia que para sus países tiene la relación bilateral, ambos funcionarios manifiestan el interés de sus gobiernos por continuar con el diálogo sobre temas de interés comunes.

La SRE convoca al embajador de Venezuela en México, Vladimir Villegas, para que explique el sentido de las expresiones que el presidente de su país, Hugo Chávez, realizó respecto a la participación de México en la IV Cumbre de las Américas.

El gobierno de México expresa su condena a los atentados terroristas perpetrados en tres hoteles de Jebbel, en Amman, Jordania, y reitera una vez más su posición en contra del recurso a la violencia y toda acción terrorista; asimismo, manifiesta su ayuda y solidaridad hacia los familiares de las víctimas, el pueblo, el gobierno y la Casa Real de Jordania.

*10 de noviembre*

El gobierno mexicano informa que las explicaciones ofrecidas por el embajador de Venezuela en México respecto a los comentarios hechos por el presidente de Venezuela en torno a la participación de México en la IV Cumbre de las Américas, fueron insatisfactorios. Ante ello, Luis Ernesto Derbez espera la explicación de su homólogo venezolano, Ali Rodríguez.

*11 de noviembre*

El gobierno de México expresa su condena frente al atentado perpetrado en el Ministerio de Gobernación de Guatemala. Argumentando su posición contraria al recurso de la violencia, el gobierno mexicano manifiesta su apoyo al gobierno de Guatemala.

*12 de noviembre*

El secretario de Relaciones Exteriores de México conversa vía telefónica con su homólogo de Venezuela para tratar el tema de los comentarios del presidente venezolano vertidos en la IV Cumbre de las Américas. Las posiciones expuestas por ambos funcionarios significan un acercamiento y un avance para resolver este diferendo.

*13 de noviembre*

El gobierno de México exige una disculpa formal del gobierno de Venezuela, en el transcurso del 14 de noviembre, toda vez que las declaraciones del presidente venezolano atentan contra la dignidad del pueblo y gobierno mexicanos.

*14 de noviembre*

Debido a que el ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela ofreció una respuesta negativa a la solicitud del gobierno mexicano de disculparse formalmente por los comentarios del presidente venezolano, el gobierno mexicano ha procedido a solicitar el retiro inmediato y definitivo del embajador de Venezuela en México. De igual manera, el gobierno mexicano ha pedido a su embajador retirarse de territorio venezolano. Con esto, las relaciones entre ambos países quedan reducidas al rango de encargado de negocios.

*22 de noviembre*

La Asamblea General de la ONU, en el marco los trabajos de su Tercera Comisión, adopta por consenso una resolución promovida por México referente a la protección de los derechos humanos y libertades fundamentales en la lucha contra el terrorismo.

*30 de noviembre*

Los países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) aprueban por consenso la elección del mexicano José Ángel Gurría Treviño como secretario general de la organización, sucediendo en el cargo al canadiense Donald Johnston a partir de junio de 2006.

**Diciembre***1° de diciembre*

El gobierno de México manifiesta su oposición a la construcción de mallas en las zonas urbanas donde no hay una división física entre México y Estados Unidos, propuesta por el presidente de Estados Unidos, aclarando que no se trata sólo de una oposición en contra de este país, pues el gobierno mexicano ya había votado antes contra las bardas que construyó Israel en la Franja de Gaza, así como la levantada por España en Melilla.

Durante la visita de Estado del presidente de Chile, Ricardo Lagos, los gobiernos de este país y de México ratifican su decisión de avanzar en la integración bilateral a través de mecanismos que no reemplazarán arreglos regionales. El presidente chileno explica que el acuerdo de asociación estratégica entre México y Chile prevé un mecanismo de complementación política y un impulso de foros civiles en ambas naciones para desarrollar temas de interés común y programas en materia científica, tecnológica y cultural.

*2 de diciembre*

Frente a la propuesta del gobierno estadounidense de ampliar el muro en la frontera con México, el secretario de Relaciones Exteriores reconoce que, legalmente, México "no tiene ninguna alternativa" que impida que se levante dicho muro. Sin embargo, señala que el gobierno de México apelará a tribunales internacionales para aclarar que esa acción no resolverá el fenómeno migratorio.

El representante permanente de México ante los organismos internacionales, con sede en Ginebra, el embajador Luis Alfonso de Alba, plantea, en el marco

de los trabajos del xc periodo de sesiones de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), la necesidad de desarrollar una nueva cultura de la migración, con un enfoque integral en la comprensión y tratamiento del fenómeno migratorio, el cual sitúe al migrante en el centro de toda política o proyecto en la materia.

En el marco del xxiv periodo de sesiones de la Asamblea de la Organización Marítima Internacional (OMI), con sede en Londres, México resultó electo al Consejo de la Organización para el periodo 2005-2007.

#### *5 de diciembre*

El gobierno de México condena los atentados terroristas ocurridos contra civiles en la ciudad israelí de Netanya, reafirmando su apoyo a las acciones de la comunidad internacional dirigidas a poner fin al conflicto en Medio Oriente.

En el marco del programa de acercamiento con los gobiernos estatales estadounidenses, el presidente de México se reúne con el gobernador del estado de Missouri, Matt Blunt, en la residencia oficial de Los Pinos. En dicho encuentro se trata principalmente el tema migratorio, en el que el presidente mexicano sugiere redoblar los esfuerzos que permitan un flujo legal, seguro, ordenado y respetuoso de los derechos humanos y laborales de los migrantes.

#### *6 de diciembre*

La Cámara de Senadores aprueba las reformas a los artículos 76 y 89 de la Constitución, cuyo objetivo es fortalecer las facultades de control del Poder Legislativo sobre el jefe del Poder Ejecutivo en materia de política exterior. Con estas modificaciones, el Poder Legislativo podrá enmendar, retirar reservas, formular declaraciones interpretativas e inclusive dar por terminados los instrumentos firmados con otras naciones.

#### *9 de diciembre*

Atendiendo a la invitación del presidente del Uruguay, Tabaré Vázquez, la embajadora de México en Uruguay, Perla Carvalho, a nombre del presidente de México, participa en la xxix Reunión Cumbre de presidentes del MERCOSUR, que se celebra en la ciudad de Montevideo.

#### *10 de diciembre*

En el marco del xii Foro de la Conferencia Legislativa Fronteriza, el Director General de Protección y Asuntos Consulares de la SRE, Miguel Gutiérrez Tinoco,

comunica que los gobiernos de México y de Estados Unidos pondrán en marcha un acuerdo con miras a que las autoridades migratorias de Estados Unidos realicen una repatriación ordenada, y bajo estricto respeto a los derechos humanos, de los indocumentados mexicanos.

*16 de diciembre*

En el marco de la comida que la SRE ofrece a sus empleados, el titular de esta dependencia de Estado señala que el lugar de México en materia de política exterior se mantiene en alto, en una posición de liderazgo en América Latina y en defensa de los principios e intereses de la nación.

*18 de diciembre*

En el marco del Día Internacional del Migrante, el presidente de México critica al Congreso de Estados Unidos y al gobierno de ese país por la iniciativa de construir un doble muro, de más de mil kilómetros, en la frontera entre México y Estados Unidos. El mandatario mexicano también señala que confía en un acuerdo migratorio.

*20 de diciembre*

El secretario de Relaciones Exteriores señala que la Ley Sensenbrenner es "tonta" y "manca", y que pretende, entre otras cosas, ampliar la construcción de muros en la frontera y tipificar como delincuentes a los trabajadores indocumentados.

*26 de diciembre*

El secretario Derbez se reúne en Virginia, Estados Unidos, con el subsecretario de Estado, Robert Zoellick, para examinar temas de la agenda bilateral, entre los que destaca el de la migración.

*28 de diciembre*

La SRE comunica que, durante el 2005, se mantuvo el esfuerzo del gobierno de México por consolidar a Europa como un espacio de diversificación de las relaciones exteriores del país. Bajo una visión integral, se estimuló la participación de los diversos sectores de las sociedades mexicana y europea para dar forma y contenido a los marcos institucionales y redes de colaboración que, desde el nivel gubernamental, se han establecido.

*29 de diciembre*

La SRE informa que, en el 2005, México promovió una política exterior intensa y dinámica con los países de Asia-Pacífico. Con ello, se consolidaron sus

relaciones con sus principales socios y se establecieron las bases para el fortalecimiento de sus vínculos con otras importantes naciones de la región.

### *31 de diciembre*

La SRE informa que México fortaleció los lazos con países del continente africano, al que considera "espacio idóneo" para el diálogo político bilateral, regional y multilateral, y para realizar acciones encaminadas al encuentro, intercambio y cooperación en materia cultural y comercial.

## **Enero 2006**

### *3 de enero*

El gobierno de México envía una nota diplomática al gobierno de Estados Unidos, con el objetivo de instar al Departamento de Justicia de este país a que realice las investigaciones correspondientes del asesinato del indocumentado mexicano, Guillermo Martínez, perpetrado el 31 de diciembre de 2005 por un agente de la Patrulla Fronteriza.

### *4 de enero*

El gobierno de México buscará que se haga justicia en el caso de Guillermo Martínez, asesinado en la frontera con Estados Unidos, toda vez que este acontecimiento muestra el incumplimiento del gobierno estadounidense del Plan de Acción para la Cooperación sobre Seguridad Fronteriza, suscrito por ambos países en junio de 2001.

### *5 de enero*

El gobierno de Estados Unidos se comprometió a investigar el asesinato del migrante mexicano Guillermo Martínez, según expresaron los secretarios de Estado y de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Condoleezza Rice y Michael Chertoff, al secretario de Relaciones Exteriores y al secretario de Gobernación de México.

### *6 de enero*

El secretario de Relaciones Exteriores informa que los gobiernos de México y Estados Unidos firmarán un acuerdo, en un plazo no mayor de 30 días, en el que se comprometerán a respetar los derechos humanos de los migrantes indocumentados.

En el marco de la conmemoración del XL aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas, el ministro de Asuntos Exteriores de la Comunidad de Australia, Alexander Downer, sostiene una reunión de trabajo con el secretario de Relaciones Exteriores de México, en la que se revisa de manera exhaustiva el estado actual de la relación bilateral y se intercambian puntos de vista sobre temas internacionales de interés mutuo.

*9 de enero*

Ministros de Relaciones Exteriores y altos funcionarios de los países mesoamericanos se reúnen en la Ciudad de México, con el objetivo de crear un grupo de trabajo para el intercambio de puntos de vista e información sobre mejores prácticas en materia migratoria.

*11 de enero*

En la reunión de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea, celebrada en Monterrey, Nuevo León, se trabaja en una declaración para rechazar la construcción de un muro en la frontera entre México y Estados Unidos.

*12 de enero*

El representante permanente de México ante las Naciones Unidas, Enrique Berruga Filloy, firma la Convención Internacional para la Represión de Actos de Terrorismo Nuclear. Se espera que, en breve, se logre ratificar el instrumento con el objetivo de que el país participe en todos los convenios en la lucha contra el terrorismo.

*16 de enero*

El Congreso de la Unión y el Ejecutivo Federal del Estado mexicano, en un intento por detener o modificar la iniciativa antiinmigrante de Estados Unidos, acordaron una "estrategia común" para la defensa de los derechos humanos de los migrantes mexicanos y de los intereses nacionales.

*19 de enero*

Salaheddin Mezouar, ministro de Industria, Comercio y Modernización de la Economía del Reino de Marruecos, visita México junto con una delegación de funcionarios gubernamentales y líderes empresariales de ese país. El objetivo fundamental es conocer la experiencia mexicana en materia de maquiladoras, los programas de apoyo a las pequeñas y medianas empresas (PYMES), así como los resultados obtenidos por México mediante la red de tratados de libre comercio suscritos con otros países.

*27 de enero*

Por medio de una nota diplomática y una carta entregada al Departamento de Estado estadounidense, el gobierno de México responde a los cuestionamientos públicos del embajador de Estados Unidos en México, Antonio Garza, en lo referente a la inseguridad fronteriza a causa del narcotráfico. En dichos escritos, se rechaza la intervención de militares mexicanos en la frontera con Texas y se ratifican los esfuerzos en la lucha contra el tráfico de drogas.

El presidente de México asiste, en Tegucigalpa, Honduras, a la ceremonia de transmisión del mando presidencial en la que José Manuel Zelaya Rosales asume la presidencia de ese país. Asimismo, el mandatario mexicano sostiene una entrevista privada con el presidente de Honduras, en la que trata algunos de los principales temas de la agenda bilateral y regional, como son migración, comercio e integración energética.

En conferencia de prensa, en la ciudad de Tegucigalpa, Honduras, el presidente de México hace un llamado al gobierno de Estados Unidos para lograr un acuerdo migratorio donde se brinde seguridad y eficacia en la frontera que separa a ambos países.

El presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas, embajador Jan Eliasson, nombra al embajador mexicano, Enrique Berruga Filloy, como facilitador de la reforma del sistema de las Naciones Unidas en materia ambiental. La función principal del embajador Berruga consistirá en procurar que los 191 Estados miembros de las Naciones Unidas lleguen a un acuerdo para incrementar la efectividad del marco ambiental multilateral.

*30 de enero*

En el marco de su gira por Europa, el secretario de Relaciones Exteriores realiza una visita de trabajo a España con el fin de fortalecer el diálogo político y la convergencia en temas internacionales con el gobierno español.